

# Cuestiones y horizontes. Antología esencial de Aníbal Quijano

Ramón Pajuelo Teves

La reciente publicación de *Cuestiones y horizontes. Antología esencial. De la dependencia histórico-estructural a la colonialidad/descolonialidad del poder* (Buenos Aires, CLACSO, 2014. Selección a cargo de Danilo Assis Clímaco), es un acontecimiento editorial que no debería pasar inadvertido. Se trata de un libro que constituye un aporte fundamental a la discusión política e intelectual en la actualidad. Es la primera vez que Aníbal Quijano autoriza la edición de una selección panorámica de sus escritos. El resultado es un volumen inevitablemente extenso (860 páginas) pero amablemente editado, que nos brinda la oportunidad de acercarnos directamente a las ideas de su autor, conociendo así la evolución de su pensamiento a lo largo de seis décadas de intensa actividad intelectual.

Aníbal Quijano es uno de los pensadores latinoamericanos más importantes después de Mariátegui. La importancia de su obra ha sido destacada innumerables veces, y se ha visto reflejada en una presencia que –más allá de los círculos académicos– ha alimentado por décadas la imaginación política de la izquierda latinoamericana de manera excepcional. Hace poco, un balance de Razmig Keuchayan sobre la situación de las teorías críticas y el pensamiento radical a nivel mundial, sitúa a Aníbal Quijano como uno de los pensadores más leídos y debatidos del presente.<sup>1</sup> De

hecho, la influencia de las ideas de Quijano se puede notar en la intensa discusión que viene ocurriendo en distintos lugares del mundo en torno a su teoría de la *colonialidad del poder*, y su propuesta de *descolonialidad* como vía para el hallazgo de alternativas al capitalismo.

Sin embargo, es lamentable que en Perú, su propio país de nacimiento y residencia habitual, Aníbal Quijano siga siendo para muchos un ilustre ignorado. Esta situación refleja el predominio de un acendrado sentido común neoliberal en el país, pero además evidencia el completo empobrecimiento del debate público e intelectual. Sobre todo al interior de la izquierda, la cual mantiene una deuda pendiente con Quijano, cuyo ejemplo de lucidez y coherencia (teórica y política), se aprecia en su irrenunciable compromiso de lucha contra el poder; su apuesta vital a favor de los explotados y dominados, así como su extraordinaria manera de asumir la labor intelectual.

*Cuestiones y horizontes* cumple cabalmente el objetivo de acercar las ideas de Aníbal Quijano a las nuevas generaciones. En el volumen podemos encontrar una exhaustiva selección de textos que dan cuenta de la evolución intelectual de Quijano y sus aportes a discusiones latinoamericanas muy importantes, en torno a temas como la teoría de la dependencia, desarrollo, urbanización, cambio cultural, movilización social, modernidad, democracia, nación, colonialidad del poder y

descolonialidad.

Una breve reseña no permite abordar los múltiples asuntos que la obra de Quijano plantea, los cuales requerirían un análisis exhaustivo. Baste por ello destacar solo un aspecto adicional. Se trata de un pensamiento en el cual, a lo largo del tiempo transcurrido, puede notarse la continuidad de un emplazamiento ético, político y teórico excepcional, plenamente vigente de cara a los problemas del presente. La terca oposición de Aníbal Quijano contra cualquier forma de explotación y dominación causada por el poder, sostiene su crítica implacable contra el orden capitalista y la colonialidad. Orienta asimismo su búsqueda incesante de alternativas hacia un futuro cada vez más humano y democrático. Para Quijano el socialismo es un proceso continuo de democratización, socialización y descolonialidad del poder en todos los ámbitos de la vida social. Quizá esta idea condensa toda la potencia de su ejemplo vital y de su magisterio.

## ANÍBAL QUIJANO CUESTIONES Y HORIZONTES



ANTOLOGÍA ESENCIAL  
DE LA DEPENDENCIA HISTÓRICO-ESTRUCTURAL  
A LA COLONIALIDAD/DESCOLONIALIDAD DEL PODER

Selección y prólogo a cargo de  
DANILO ASSIS CLÍMACO

1. Véase: Razmig Keucheyan, “Las mutaciones de la teoría crítica. Un mapa del pensamiento radical hoy”. En: *Nueva Sociedad*, N° 261. Buenos Aires, enero-febrero 2016. Texto disponible en: <http://nuso.org/articulo/las-mutaciones-de-la-teoria-critica/>